



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Nombre del Alumno: Arely Guadalupe Álvarez Pérez*

*Nombre del tema: Unidad I. Derecho penal*

*Parcial: 1°*

*Nombre de la Materia: Derecho penal*

*Nombre del profesor: Mónica Elizabeth Culebro Gómez*

*Nombre de la Licenciatura: Derecho*

## Unidad 1. Derecho penal

El derecho penal es una rama del derecho que ha evolucionado a lo largo de la historia para regular las conductas antisociales y establecer las consecuencias jurídicas correspondientes. En el marco del Estado democrático de derecho, el derecho penal se fundamenta en una serie de principios que garantizan el respeto a los derechos y libertades de los ciudadanos, así como la limitación del poder estatal. Además, los derechos humanos desempeñan un papel fundamental en la existencia y funcionamiento de un sistema democrático de derecho.

El derecho penal ha surgido desde los inicios de la civilización, donde las comunidades establecían normas y sanciones para mantener el orden social. Inicialmente, las sanciones penales se basaban en la venganza privada, donde la víctima o sus familiares tenían el derecho de tomar represalias contra el infractor. Sin embargo, esta forma de justicia primitiva generaba conflictos y venganzas interminables, lo que llevó al desarrollo de sistemas más organizados.

Con el tiempo, surgieron sistemas penales más estructurados, como el sistema de la venganza pública, en el cual el Estado asumía la responsabilidad de castigar al infractor en representación de la sociedad. Esta transición marcó un avance importante hacia la institucionalización de la justicia penal. A medida que avanzaba la civilización, se desarrollaron sistemas penales más sofisticados que buscaban no solo castigar, sino también prevenir la comisión de delitos y rehabilitar a los infractores.

El derecho penal se basa en la ley penal, que establece los delitos y las penas correspondientes al delincuente. La ley penal debe ser clara, precisa y accesible para que los ciudadanos puedan conocer y entender las conductas prohibidas y las penas asociadas. Además, debe cumplir con los principios del Estado democrático de derecho, como la legalidad, la igualdad, la proporcionalidad y la garantía de los derechos fundamentales.

El principio de legalidad establece que el Estado solo puede actuar dentro de los límites establecidos por la ley. Esto implica que ninguna persona puede ser condenada o sancionada por un delito que no esté previamente establecido en la ley. Asimismo, el principio de legalidad exige que las normas penales sean claras y precisas, evitando la arbitrariedad y asegurando la previsibilidad de las consecuencias jurídicas.

La igualdad es otro principio fundamental en el derecho penal. Todas las personas deben ser tratadas de manera igualitaria ante la ley, sin discriminación por motivos de raza, género, religión u orientación sexual. Esto implica que las normas penales y las sanciones deben ser aplicadas de manera imparcial, sin privilegios ni tratos preferenciales.

La proporcionalidad es un principio esencial para garantizar que las sanciones penales sean justas y proporcionales a la gravedad del delito cometido. Esto implica que las penas deben guardar una relación razonable con la conducta delictiva, evitando la imposición de castigos excesivos o desproporcionados.

Los derechos fundamentales también desempeñan un papel crucial en el derecho penal. Estos derechos garantizan la igualdad, la dignidad y la libertad de las personas, y establecen límites al poder del Estado. El derecho penal debe respetar los derechos humanos, asegurando que las normas penales y las sanciones cumplan con los principios de legalidad, proporcionalidad, no discriminación y debido proceso.

La interpretación, aplicación e ignorancia de la ley penal son temas importantes en el derecho penal. La interpretación se refiere a la comprensión y explicación del significado de las normas penales, mientras que la aplicación implica la puesta en práctica de esas normas en casos concretos. Es fundamental que la interpretación y aplicación de la ley penal se realicen de manera justa e imparcial, garantizando la igualdad de todas las personas ante la ley.

La ignorancia de la ley penal no exime de responsabilidad, ya que se presume que todos los ciudadanos conocen la ley y deben ajustar su conducta a ella. Sin embargo, en algunos casos, la ignorancia invencible, es decir, cuando una persona no pudo razonablemente haber conocido la existencia de una ley, puede ser considerada como una excusa para la responsabilidad penal. Esto reconoce que existen situaciones en las que una persona no tiene acceso a la información necesaria o no tiene la capacidad de comprender la ley, lo que hace injusto imputarle responsabilidad penal por su falta de conocimiento.

Por ello el derecho penal ha surgido y evolucionado a lo largo de la historia para regular las conductas antisociales y establecer las consecuencias jurídicas correspondientes. En el marco del Estado democrático de derecho, el derecho penal se basa en la ley penal y se fundamenta en principios que garantizan el respeto a los derechos y libertades de los ciudadanos, así como la limitación del poder estatal. Además, los derechos humanos

desempeñan un papel fundamental en la existencia y funcionamiento de un sistema democrático de derecho, asegurando que el derecho penal se ajuste a los principios de legalidad, proporcionalidad y garantía de los derechos fundamentales.

La interpretación, aplicación e ignorancia de la ley penal también son aspectos importantes a considerar para lograr un sistema penal justo y equitativo. La interpretación de la ley debe ser coherente, imparcial y orientada a la protección de los derechos fundamentales. La aplicación de la ley debe ser llevada a cabo de manera justa y proporcional, evitando la discriminación y garantizando la igualdad ante la ley. En cuanto a la ignorancia de la ley penal, aunque generalmente no exime de responsabilidad, se reconoce que existen situaciones en las que la falta de conocimiento invencible puede ser considerada como una excusa válida.

En definitiva, el derecho penal cumple y desempeña un papel fundamental en la protección de la sociedad y el mantenimiento del orden social. Sin embargo, es importante que dicho derecho penal se desarrolle y aplique de manera justa, respetando los principios del Estado democrático de derecho y garantizando los derechos humanos de todas las personas involucradas en el sistema penal. Solo así se puede lograr un sistema penal efectivo y legítimo en el marco de una sociedad democrática.

# Referencias

Álvarez, A. (2024). *Derecho penal*. Comitán de Domínguez, Chiapas: UDS.